
香港文匯報訊（記者 李自明）特首梁振英任內積極推動香港基建發展，但香港

反對派動輒拖延撥款，試圖阻礙工程上馬。特首梁振英昨日出席聯校辯論賽時

說，發展基建不應只着眼財務回報，還要顧及經濟和社會回報。他坦言，世界各

地的基建都有類似爭拗，香港也不例外，他預期香港三大「海陸空」基建，包括

機場「三跑」、高鐵、港珠澳大橋投入服務後，市民將會感受到它們的威力，

「香港的基建值得港人驕傲。」
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「海陸空」基建值港人驕傲
特首：利民工程勿只諗回本 應顧及經濟及社會回報

香港文匯報訊（記者鄭治祖）反對派中青代早前發
表《香港前途決議文》，提出所謂「內部自決」和
「永續自治」，「民主思路」召集人湯家驊昨日出席
電台節目時批評，該文的倡議含糊不清，不知是否要
在原有的制度下爭取「自決」，但言辭和字眼方面卻
是中央不能接受的，是「自封前路」。
湯家驊昨日在電台訪問中表示，他反覆讀過《香港
前途決議文》，但都無法弄清決議文真正提倡的，究
竟是要在香港現有的憲制框架及國家制度下去爭取
「自決」還是其他，倘超出原有框架，即提倡「港
獨」，但文中又似乎並非支持「港獨」，難怪有簽協
議文的成員被「港獨」分子質疑。

「民族黨」不諳司法 博拉算盤不響
對於鼓吹「港獨」的組織「香港民族黨」前日發表
聲明，稱追求「港獨」不須政府批准，又指政府若拘
捕「將奉陪到底」，湯家驊對此表示「非常擔心」。

他指出，這個聲明把有「港獨」主張的人推向另一個
新的極端，又表示留意到反對派對此沒有反應，推測
反對派在這種情況下難以拿捏立場，故未有表態。
湯家驊坦言，「香港民族黨」的目的就是「博拉」，
因為他們的「盤算」是，如果真是被收監，會引起更大
的「共鳴」，讓他們的行動有「實質進度」。因此，如
果律政司提出任何起訴，是正中對方下懷。
但身為律師的湯家驊又表示，「他們肯定搞錯概

念，刑事監控未去到那個層次。」
被問及全國人大常委會委員長張德江下月中訪港

時，香港反對派是否有機會與對方會面，剛剛訪京回
港的湯家驊坦言並不知情，但他藉機暗批，香港反對
派多年來對中央的心態都是「高高在上」，在有實質
事務時才願意「放下身段」跟中央會面，而其他只為
改善關係、了解雙方立場的場合，則「可免則免」。
他強調，解決問題一定要建立溝通、了解對方立

場，然後才能嘗試說服對方。

阿湯批《決議文》踩界自絕前路

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「港獨」不得民
心，鼓吹者唯有走到台灣，試圖和「台獨」勾連以壯
聲勢。有來自台灣的前將領指，從中華民族角度出
發，香港沒有「獨立」的必要和條件，相信大多數港
人都接受「一國兩制」。
香港東亞民情研究社和中觀研究所昨日舉行「香港

2016一國兩制及本土思潮研討會」，與會的台灣前
「陸軍副司令」吳斯懷指，「港獨」主張是偽命題，
沒有必要提出。港人爭取的只是民主自由，不必「鬧
革命」，而任何民主運動應該符合大多數人的利益。
他續說，倘主張「港獨」的人進一步以行動推動，

與中央政府的衝突將會比「零和遊戲」還嚴重，那就
是「兩車迎頭高速衝向對方」，結果可想而知。
全國港澳研究會香港特邀委員朱家建則表示，香港

所謂「自治」、「自決」及「城邦」的主張，都是變
相「港獨」，而捍衛香港免於分裂是中央政府的責
任。
不過，「青年新政」召集人梁頌恆會上聲稱，根據

國際人權公約，所有「民族」都可決定自己的前途，
故港人「本來就擁有『自決』的權利」。工黨立法會
議員李卓人更稱，「中共」是香港的唯一敵人，要解
決香港問題，最好是「推翻中共專政權」。

台前將領批「港獨」:無必要無條件

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）經民聯立法會議員梁
美芬在昨日立法會會議上表示，根據香港基本法，香
港人身份由中國國籍法決定的事實，特區護照、回鄉
證的持有人首先是中國公民，同時必須是香港永久居
民，故今日「港獨」分子不能隨便宣稱香港人可以被
視為一民族，認為特區政府應檢討香港現時的教育制
度。
梁美芬強調，「港獨」絕不能是「五十年不變」後

的第三個選項，因香港基本法第一百五十九條已清楚
說明了，任何修改香港基本法均不能與「一國兩制」

有牴觸，「我們可以討論行福利主義、資本主義，但
只可以講制度，絕不能討論主權，這才是『一國兩
制』之本。」
她又以特區護照、回鄉證為例指，不少香港人只知

自己持有特區護照、回鄉證，但很少了解到倘他們不
承認自己是中國籍公民就不可持有的事實。
香港基本法附件三規定，「中華人民共和國國籍
法」不需經任何本地立法程序，就可毫無保留地全面
適用於香港，即身為香港人就是中國公民，故香港人
不可自行改變身份，而是由國家決定。

港人是中國公民 梁美芬：身份不能「自改」 香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會昨日復會
繼續審議《撥款條例草案》，反對派花了4個多小時
瘋狂「點人數」，反映他們拉布已成癮，「病情」嚴
重。建制派議員批評，反對派議員懷着惡毒之心，
只是為了政治表態，針對特首梁振英圖拖垮特區政
府施政，破壞議會秩序，最終只會令全港市民受
害。
立法會上星期四「流會」後，昨日復會繼續就《撥款

條例草案》進行第二組辯論，討論法治、管治、選舉
及地區行政。反對派議員提出163項修正案，包括
要求削減梁振英及多名主要官員的薪酬。
公民黨黨魁梁家傑稱，梁振英是「千年一見的異
形」，「罪行數之不絕」，更稱「行李事件」已反映對方
是「病態說謊」的特首，而代價是賠上香港制度及規
矩，只為掩飾梁振英一家的「謊言」。
民主黨議員黃碧雲也借「行李事件」大做文章，稱

梁振英的民望自事件發生後顯著下跌。她聲言，梁
振英過去四年已令香港人仰馬翻，面目全非，香港
實在再經歷不起多五年的創傷，揚言倘梁振英不再
競逐連任，便是為港人做最後一件好事。

李慧琼：拖垮施政 市民受害
民建聯主席李慧琼批評，反對派提出的多項無謂

修訂只是作政治表態，將所有社會問題均推卸至特
首及主要官員，只會拖垮特區政府施政，令全港市
民受害。
她又強烈譴責反對派議員瘋狂「點人數」，不斷製

造流會，是口不對心、「講一套做一套」，「口就話主
席不斷剪布，不夠時間（辯論）；但是身體就很誠
實，不斷『點人數』，點完人數就走出去（會議廳），
浪費時間！」她認為瘋狂拉布的議員必須向市民交
代，不要「敢做唔敢認」。
民建聯議員陳鑑林批評，反對派提出的幾百項修
訂均屬無聊、無意義的，只是為了貶損特首及特區
政府聲譽，「這些修訂既沒有準則，也沒有依據，只

是為拿特首及官員來羞辱一番、肆意攻擊。」他批評
這只是反對派刻意拉布，破壞議會秩序的手段。

王國興：打特首「稻草人」媚「激」
工聯會議員王國興批評，反對派指控特首是「萬惡
之源、罪魁禍首」，完全是偽命題，將梁振英當「稻草
人」般批評，無非是要爭取激進選民的選票，又批評
反對派聲稱要民主，另一方面就否決了2017年特首
普選方案，是精神分裂，雙重標準，邏輯混亂。
經民聯副主席林健鋒也指，反對派議員不斷「點人

數」，證明他們提出的修訂無實質內容，只為了針對
特首及特區政府、為拉布而拉布，「事實上他們發言
的內容並無新意，年年如此、千篇一律。總之不合
他們心意的，就找千百個理由出來修訂。當然最大
理由就是針對特首，要千方百計阻礙特區施政。」
在會議期間，拉布議員瘋狂提出了20次要求點算
法定人數，令會議合計被逼暫停4個多小時。代主
席梁君彥批評，反對派議員提出大量修訂，聲稱沒
有足夠時間辯論，卻不斷要求點算法定人數，虛耗
會議時間，甚或選擇離開會議廳，反映他們並無認
真看待自己的修訂，不打算作出有意義的辯論，又
呼籲議員留在會議廳，善用時間表達意見。
會議最終在昨晚8時暫停會議，仍未能完成財政
預算案八場辯論中的第二場辯論，今晨再續。
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梁振英昨日連續第二日出席香港齊心基金會及百仁
基金攜手合辦的「百仁齊心盃——校際多角度聯

校辯論賽」準決賽，辯論賽的題目為《基建工程為香港
『保優勢』抑或是『大白象』？》梁振英在賽後與現場
約四百名師生直接對話交流，談及基建超支等社會爭
議。

「公路不收錢，永不歸本也要做」
梁振英以香港第一條紅磡海底隧道為例，坦言當時也
有不少質疑聲音，但今天香港已有多條海底隧道，市民
也享用隧道的便利。
他又以屯門公路和東區走廊，指出公路涉及經濟和社
會回報，為市民帶來益處和便利，「公路不收錢，即使
永不歸本也要做。從社會的回報來看，發展基建不只是
看投資者有無收到足夠的財務回報，還要看經濟和社會
回報。」
對於有人質疑港珠澳大橋造價過高，梁振英指出，本
屆特區政府對基建除了衡工量值（Value for Money）
外，也加入一項目標為本（Fit for Purpose）的新要
求，設計要實而不華，「實質上因為施工設計複雜，並

且要滿足比較高的環保要求。有人要環保，有人關心噪
音、水質，有人着重海豚保育，訴求不同，所有東西我
們都十分重視。」

各地基建亦有爭拗 港不例外
他強調，世界各地的基建都有類似爭拗，香港也不例

外。他直言，以往外國著名機場增建跑道的爭議，一點也
不比香港少，「如英國倫敦希思羅機場的第三跑道，在英
國也引起非常大的爭議，就算比香港更早醞釀，但到現時
也無法拍板；又如日本成田機場，當年興建時還發生大規
模衝突。由此可見，香港不是、也不能獨善其身。」
梁振英說：「矛盾是客觀存在的，作為政府需要聆聽，
並把道理說出來。今天也是想親自到來，向所有同學解
釋，因為你們也是700萬人中的一員，也是社會的持份
者。」
他最後不忘鼓勵同學投身土木工程，「香港的基建值得
港人驕傲。香港目前的三大海陸空基建，包括機場『三
跑』、高鐵、港珠澳大橋投入服務後，市民將會感受到它
們的威力。同學們如有興趣，不妨念土木工程，將來我們
還有很多基建，包括新鐵路發展計劃。」

張炳良：政府建設保育兼顧
同場的運輸及房屋局局長張炳良補充說，政府在發

展及保育問題上，做事十分審慎，保育亦非一成不
變，「以『三跑』為例，有人說『先破壞、後保
育』，但實際上是『邊建設、邊保育』。」
他又指，「興建赤鱲角機場及西鐵，事實證明基建

並非『大白象』工程，過去沒有『大白象』工程，未
來有沒有？我不敢說，除非香港停滯不發展，否則我

不擔心。」
擔任辯論賽評審的行政會議成員羅范椒芬亦呼籲，

社會各界放下己見，互相包容協作，「很多政策和建
設項目非一時三刻便能看見成效，社會各界應保持耐
心靜候成果，紛爭無助建設和推動社會發展。」
百仁基金主席李文俊則指，做決定不難，但要做正

確決定才是最難的事，他建議同學多留意時事、多思
考，方能在關鍵時作出正確的決定，把握機遇。

■特首指
基建需顧
及經濟和
社 會 回
報，不能
只 諗 回
本。

■■梁振英昨日出席梁振英昨日出席「「百仁齊心盃百仁齊心盃--校際多角度聯校辯論賽校際多角度聯校辯論賽」，」，與師生談及基建爭議與師生談及基建爭議。。

■■王國興批王國興批
反對派針對反對派針對
特首特首。。
梁祖彝梁祖彝 攝攝


